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ИНФОРМАЦИЯ 
о ходе реализации Рекомендаций  

VI Северной межрегиональной конференции                                                               
по вопросам социальной защиты наёмных работников 

 
VI Северная межрегиональная конференция прошла 15-16 октября     

2019 года в г. Салехарде, где обсуждались актуальные вопросы социальной 
защиты работников районов Крайнего Севера и приравненных к ним 
территорий. На ней профсоюзы вместе с представителями власти и 
работодательского сообщества обсудили действующую нормативно-
правовую базу, регулирующую вопросы привлечения и закрепления 
профессиональных кадров в районах со сложными природно-
климатическими условиями. 

Основным результатом мероприятия стали разработанные и 
утвержденные участниками конференции «Рекомендации по актуальным 
вопросам социальной защиты работников» (далее – Рекомендации 
конференции), направленные затем в адрес Правительства РФ, 
Государственной Думы и Совета Федерации, Общественной Палаты РФ, 
органов законодательной и исполнительной власти, а также сторон 
социального партнерства субъектов РФ. 

Наиболее важное и значимое для северян предложение, 
сформулированное на основе инициатив практически всех представителей 
северных регионов, о возврате прежнего пенсионного возраста для северян 
озвучил в своем выступлении перед участниками конференции Председатель 
ВЭП Ю.Б. Офицеров. Инициатива была поддержана как представителями 
федеральных органов законодательной и исполнительной власти, так и 
работодателями, и зафиксирована в Рекомендациях конференции. 

Обсуждая данную инициативу, участники пришли к единому выводу, 
что целесообразно провести дополнительный анализ и подготовить 
финансово-экономический расчет о размере дополнительных средств в 
случае принятия решения о возврате прежнего пенсионного возраста для 
северян. Депутат Госдумы, первый заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы РФ по труду, социальной политике и делам 
ветеранов М.В. Тарасенко отметил, что депутаты готовы вернуться к 
рассмотрению пенсионного вопроса после принятия в ближайшее время 
федерального закона об Арктике. 

В соответствии с Рекомендациями конференции и решением Совета 
Государственной Думы РФ Комитет Госдумы по региональной политике и 
проблемам Севера и Дальнего Востока 14 ноября 2019 года провел 
парламентские слушания «О законодательном обеспечении опережающего 

1 
 



социально-экономического развития Дальнего Востока и Арктики», на 
которых участники обсудили состояние, основные проблемы и 
перспективные направления совершенствования «Северного 
законодательства», а также рассмотрели рекомендации VI Северной 
межрегиональной конференции по актуальным вопросам социальной защиты 
работников.  

В рамках парламентских слушаний удалось более детально обсудить 
тему северов с Председателем Комитета Госдумы по региональной политике 
и проблемам Севера и Дальнего Востока Н.М. Харитоновым, который в 
целом одобрил инициативы профсоюзов и заявил об их поддержке при 
формировании законодательных и нормативно-правовых актов, 
обеспечивающих опережающее социально-экономическое развитие Дальнего 
Востока и Арктики. 

Выступая на парламентских слушаниях и представляя профсоюзные 
структуры в качестве заместителя председателя постоянной комиссии 
Генерального Совета ФНПР по защите социально-экономических прав 
трудящихся районов Крайнего Севера и приравненных к ним местностей, 
Председатель Всероссийского Электропрофсоюза Ю.Б. Офицеров 
подчеркнул, что профсоюзные структуры пристально следят за трудовыми 
ресурсами, которые имеются на Севере и Дальнем Востоке. Чтобы люди 
могли там нормально жить и работать, нужны рабочие места и возможность 
получать достойную заработную плату. Ничего подобного в настоящее время 
не наблюдается. Несмотря на то, что коэффициенты, северные надбавки 
внутри МРОТ были отменены, далеко не везде на практике это выполняется. 
То есть, северные работодатели продолжают прятать надбавки внутри МРОТ 
вопреки постановлению Конституционного суда или манипулируют 
постоянной и переменной частями заработной платы. 

С учетом вышесказанного, руководитель Всероссийского 
Электропрофсоюза предложил участникам парламентских слушаний 
включить в Рекомендации данного мероприятия ряд важных для регионов   
со сложными природно-климатическими условиями мер, обсуждавшихся 
ранее в профсоюзных кругах, таких как: 

- законодательное закрепление размера МРОТ как минимальной 
величины оплаты труда работников без учета компенсационных, 
стимулирующих и иных выплат; 

- приведение в ранг закона нормы о выплате процентной надбавки к 
заработной плате для молодежи в возрасте до 35 лет в полном размере с 
первого дня работы в районах Крайнего Севера и приравненных к ним 
местностях; 

- применение пониженной ставки ипотечного (жилищного) 
кредитования для северян; 

- возможность выхода на пенсию для жителей районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей согласно норм, действовавших до             
31 декабря 2018 года и ряд других. 
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Итоговым документом мероприятия стало Решение Комитета Госдумы 
по региональной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока об 
утверждении Рекомендаций парламентских слушаний, в которых в полной 
мере отражены большинство профсоюзных инициатив. 

Кроме этого, 9 декабря 2019 года в Государственной Думе состоялся 
«круглый стол» на тему: «Актуальные социальные проблемы лиц, 
работающих в районах Крайнего Севера и приравненных к ним местностях: 
особенности регулирования оплаты труда и пенсионного обеспечения». 

Мероприятие было организовано Комитетом Госдумы по труду, 
социальной политике и делам ветеранов по инициативе Федерации 
независимых профсоюзов России. В нем приняли участие представители всех 
сторон социального партнерства. 

Выступая с основным докладом, заместитель Председателя ФНПР 
Давид Кришталь обозначил основные социальные проблемы жителей 
Крайнего Севера и рассказал о предложениях ФНПР по решению этих 
проблем. В частности сообщил, что социальные проблемы, свойственные 
современным трудовым отношениям на севере, носят острый характер и 
обусловлены спецификой проживания в сложных природно-климатических 
условиях. В их числе проблемы транспортной доступности пассажирских 
перевозок, медицинской помощи, образования, а также отсутствие 
полноценной социальной инфраструктуры. Как следствие, массовый отток 
трудоспособного населения с северных территорий, а, значит, невозможность 
их освоения и социально-экономического развития.  

Он также отметил, что привлечение и закрепление трудовых ресурсов в 
северных регионах должно стать приоритетной задачей для государства в 
целях развития Крайнего Севера и приравненных к ним местностей. 

Заместитель Председателя Госдумы Ольга Епифанова согласилась с 
озвученными социальными проблемами жителей северных регионов и 
добавила, что несмотря на законодательно закрепленные преференции для 
северян жить им лучше не становится. Так,  при низких зарплатах, 
коммунальные платежи, по сравнению с другими регионами, выше в два 
раза.  Она поддержала предложения профсоюзов о необходимости возврата 
прежних условий выхода на пенсию для жителей Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностей. 

От Всероссийского Электропрофсоюза с более подробной детализацией 
одного из наиболее острых рассматриваемых вопросов выступила 
председатель Архангельской областной организации ВЭП Ольга 
Пермиловская. В ходе дискуссии в рамках «круглого стола» Председатель 
ВЭП Ю.Б. Офицеров обратился к участникам с предложением 
консолидировать и обобщить усилия всех заинтересованных сторон по 
решению проблемных вопросов жителей Крайнего Севера и приравненных к 
нему территорий, создав из представителей исполнительной и 
законодательной власти, представителей работников и бизнес-сообщества 
рабочую группу. 
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По результатам «круглого стола» принято решение разработать 
итоговые рекомендации Комитета Госдумы по труду, социальной политике и 
делам ветеранов, а также сформирована позиция Комитета для дальнейшей 
проработки всех поступивших предложений. 

Помимо этого, по предложению Всероссийского Электропрофсоюза в 
Единый план первоочередных мероприятий Российской трехсторонней 
комиссии на I полугодие 2020 года по реализации мероприятий Генерального 
соглашения между общероссийскими объединениями профсоюзов, 
общероссийскими объединениями работодателей и Правительством 
Российской Федерации включен вопрос «О мероприятиях по реализации 
рекомендаций V и VI Северных межрегиональных конференций по вопросам 
социальной защиты наемных работников», предусмотренный к 
рассмотрению на заседании рабочей группы РТК в области социально-
экономических проблем северных регионов России в феврале т.г. 

Также в марте текущего года на площадке Общественной Палаты 
Российской Федерации запланировано проведение слушаний по вопросам и 
предложениям Рекомендаций VI Северной межрегиональной конференции. 

Более того, вопросы, связанные с реализацией Рекомендаций                 
VI Северной межрегиональной конференции включены в план работы и 
находятся на постоянном контроле Комиссии Генерального Совета ФНПР по 
защите социально-экономических прав трудящихся районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей, заместителем руководителя которой 
является Председатель ВЭП Ю.Б. Офицеров. 

 
 

Департамент регулирования социально-трудовых отношений 
Аппарата ВЭП 

4 
 


